

Analyse économique appliquée (micro/macro): instruments d'analyse

## 1. LA PERSPECTIVE ÉCONOMIQUE

### A. Une distribution fondamentale

Il y a une différence fondamentale entre l'économique ou science économique d'une part et l'économie en tant que forme institutionnelle substantive; toutefois cette distinction n'est pas aussi clairement définie dans la littérature spécialisée qu'il le faudrait.

ÉCONOMIQUE ou science économique correspond à une approche, à une façon d'analyser certaines institutions ou certains comportements ou arrangements. En tant qu'approche, la science économique privilégie une version des choses, une dimension dans la réalité.

Ainsi, la science économique est en quelque sorte une idéologie: c'est une stratégie cohérente pour s'attaquer à la réalité complexe, mais une stratégie par définition sélective et limitative.

L'ÉCONOMIE est une forme institutionnelle, la forme dans laquelle le processus économique s'est institué. Cette façon de s'instituer va se faire via divers mécanismes d'intégration et de coordination des activités des agents économiques poursuivant leurs objectifs propres.

On peut illustrer de manière sélective certains de ces mécanismes de coordination: le don, le marché, la coercition. Il s'agit de trois formes d'intégration qui se sont avérées utiles pour radiographier beaucoup d'arrangements complexes d'institutions dans l'économie.

Dans le temps et dans l'espace, une ÉCONOMIE peut s'instituer différemment: c'est le cas de l'institution pour vendre la bière au détail en Ontario et au Québec, c'est le cas aussi pour les mécanismes différents utilisés pour le financement des soins médicaux; de la même manière, les institutions changent avec le temps - avant la création de la Banque du Canada en 1935, on gérait différemment la masse monétaire; avant la syndicalisation dans le secteur public, les choses se passaient différemment.